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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。請問主席，今天財政部國庫署副署

長顏春蘭是否有出席？ 

 

主席：沒有。 

 

黃委員國昌：首先要請教國庫署署長，在你任國庫署署長的期間中有沒有幫過任何

人關說、關心、關切貸款？ 

 

主席：請財政部國庫署阮署長說明。 

 

阮署長清華：主席、各位委員。我一直強調，我們是管理機關，沒有介入…… 

 

黃委員國昌：我問你個人有沒有幫任何人關心、關切、處理過貸款？ 

 

阮署長清華：沒有。 

 

黃委員國昌：從來沒有？ 

 

阮署長清華：沒有。 

 

黃委員國昌：為什麼沒有？ 

 

阮署長清華：這不是我的職責。 

 

黃委員國昌：講得非常的好。2015 年 9 月是誰通知顏春蘭去開會？ 

 

阮署長清華：因為當時都沒有紀錄，據我了解，他是開會開到一半時接到電話通

知，臨時趕過去的。 
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黃委員國昌：誰接到電話通知？ 

 

阮署長清華：通常院裡的對口單位應該都是部長室。 

 

黃委員國昌：所以是打給部長，然後部長交待顏春蘭去的嗎？ 

 

阮署長清華：是，因為他當時只是一個組長，他的層級是事務官。 

 

黃委員國昌：所以呢？你還是沒有回答我的問題，你剛才說你從來沒有做過處理、

關心、關切、喬貸款等行為，因為那不是國庫署該做的，請問 2015 年 12 月是

誰叫你去簡太郎的辦公室？ 

 

阮署長清華：也是接到院裡面的通知。 

 

黃委員國昌：院裡面誰通知？講具體一點，是直接打給你嗎？還是部長派你去？ 

 

阮署長清華：是從部長室交辦下來的。 

 

黃委員國昌：所以是簡太郎打給當時的財政部部長，然後部長室叫你去的，是不是

這樣？ 

 

阮署長清華：沒有錯。 

 

黃委員國昌：當初行政院內部調查 9 月會議時，9 月會議參與的人有哪些？金管

會當時的副主委有沒有去？ 

 

阮署長清華：因為那場我沒有參加，據我了解…… 

 

黃委員國昌：現在行政院在調查，你也負有調查的責任，金管會副主委有沒有去？ 

 

阮署長清華：沒有，副主委沒有去。 



 

黃委員國昌：沒有副主委，那是昨天行政院函覆給我的內容虛偽不實嘍？昨天行政

院函覆給我的內容是金管會副主委有去喔！ 

 

阮署長清華：據我了解是銀行局的副局長。 

 

黃委員國昌：銀行局副局長有去我知道，但我現在問你的問題是金管會副主委有沒

有去，你說沒有。 

 

阮署長清華：我不曉得，因為那一場會議我沒有在場。 

 

黃委員國昌：所以顏春蘭 9 月去開完會以後，回去有沒有向你報告？ 

 

阮署長清華：有。 

 

黃委員國昌：他向你報告什麼？ 

 

阮署長清華：他說當時也還沒確定，因為當時林總經理說回去還要跟董事長報告，

所以…… 

 

黃委員國昌：報告什麼？ 

 

阮署長清華：報告這個案子要不要承作，後來這個案子也沒有成案。 

 

黃委員國昌：所以開這個會的目的是行政院副秘書長、行政院秘書長要求合作金庫

幫慶富做聯貸嗎？ 

 

阮署長清華：是有這樣的想法，但不是要求，如果是要求的話就不會他還要回去請

示…… 

 

黃委員國昌：到底是要求還是關心、關切社會大眾自有評斷，剛才你不是說這不是

國庫署的職掌嗎？那你們為什麼派人去？ 



 

阮署長清華：因為我們是公股管理機關，所以要我們在場。 

 

黃委員國昌：公股管理機關可以介入公股行庫的聯貸案嗎？ 

 

阮署長清華：我們從來沒有介入。 

 

黃委員國昌：從來沒有介入！那你們為什麼派人去？這就是我要問的問題，你們連

分際都搞不清楚！喬聯貸的事情叫國庫署去，你們還乖乖去。不就是因為你們是公

股管理機關，要你們去施壓嗎？不然你們去幹嘛？你剛才不是承認那不是你分際內

應做的事，那你們去幹嘛？ 

 

阮署長清華：我們是事務官，長官要求我們參加，我們就參加。 

 

黃委員國昌：所以就是奉上面的命令，不得不去。 

 

阮署長清華：我要特別強調，這跟施壓完全是兩件事情。 

 

黃委員國昌：是不是施壓接下來的調查會比較清楚，社會大眾也有評價。但是我現

在要講很清楚的一件事，這不是國庫署該做的事情，你們竟然跑去參加這種喬貸款

的秘密會議，在這件事情上你們本身的職掌就有問題了，你說你沒有辦法，是上面

的長官命令你去，沒有關係，在接下來的調查程序當中會愈講愈清楚。這兩次會議

有沒有作成會議結論？ 

 

阮署長清華：第一次林總經理說要回去跟董事長報告，換句話說，當時沒有做成最

後的結論。 

 

黃委員國昌：第二次會議有沒有結論？ 

 

阮署長清華：第二次那時是取得武器輸出的許可…… 

 

黃委員國昌：有沒有會議結論？不要說謊喔！ 



 

阮署長清華：當時的會議結論有兩點，在行政院調查報告中講得很清楚…… 

 

黃委員國昌：請你先回答我有沒有會議結論？ 

 

阮署長清華：當時有會議結論，在調查報告…… 

 

黃委員國昌：當時有會議結論，那簡太郎為什麼對社會大眾說沒有會議結論呢？大

家問為什麼沒有會議紀錄，他說因為沒有結論，所以沒有紀錄。所以是簡太郎說謊

還是你現在在說謊？ 

 

阮署長清華：我們絕對是就事論事，我們參加那兩場會議的結論全部都在行政院的

調查報告裡，也講得很清楚。 

 

黃委員國昌：你今天交給行政院你署名的報告…… 

 

阮署長清華：不是交上去我署名的報告。 

 

黃委員國昌：你確定不是你署名的報告交上去嗎？ 

 

阮署長清華：行政院調查的結果…… 

 

黃委員國昌：你要不要再考慮一下？你們國庫署內部陳報的結果有沒有蓋你的官章

送給行政院？ 

 

阮署長清華：因為副院長有這樣交待，所以我們自己確實有寫報告。 

 

黃委員國昌：所以有嘛！臺銀的調查進度有沒有跟你們報告？ 

 

阮署長清華：沒有。 

 

黃委員國昌：到目前為止沒有跟你們報告？ 



 

阮署長清華：臺銀的調查進度嗎？ 

 

黃委員國昌：對，臺灣銀行本來不要貸，結果後來被逼著參貸 3 億、10 億到 20 

億，這個過程臺灣銀行向你們報告了沒？ 

 

主席：請財政部蘇次長說明。 

 

蘇次長建榮：主席、各位委員。臺銀的部分目前他們還在調查，初步結論應該最近

這幾天就可以送到。 

 

黃委員國昌：那我就覺得很奇怪，臺銀都還沒有調查完，行政院就匆匆忙忙發布調

查報告，在行政院一發布調查報告以後，臺銀馬上出來打行政院的臉，臺銀調查出

來被施壓貸款的金額愈來愈高，竟然沒有呈現在行政院的調查報告當中，行政院的

調查報告是隱匿嗎？是臺銀沒有告訴行政院負責調查的副院長，還是臺銀有告訴副

院長，而副院長隱匿？這件事情次長要幫行政院講清楚喔！ 

 

蘇次長建榮：行政院的調查報告只是針對國防部和第一銀行在聯貸過程中，跟國防

部…… 

 

黃委員國昌：所以不包括其他公股行庫就對了？ 

 

蘇次長建榮：當然這是後續會進行調查的。 

 

黃委員國昌：你的意思就是行政院的調查報告還不完整，對不對？否則你要怎麼解

釋臺銀的事情？ 

 

阮署長清華：我跟委員報告…… 

 

黃委員國昌：等一下，我沒有請你回答，請次長回答。 

 

蘇次長建榮：最主要的問題在於一銀主辦聯貸的部分，第二個是國防部這部分…… 



 

黃委員國昌：先停一下，你就顧好你自己的部分就好了啦！國防部的部分我們另外

會去追，財政部有沒有把自己的工作做好？行政院出了一份調查報告，結果那份調

查報告根本不完整，除了一銀以外，其他公股行庫的部分統統沒有去問，調查報告

可以這麼草率嗎？所以我才會問，是臺銀有調查，不告訴副院長，還是根本沒有調

查？這件事情要講清楚，因為大家都信任行政院的調查報告，卻沒有想到在行政院

的調查報告出來之後竟然還有這麼多故事都沒有寫在行政院的調查報告中。 

 

蘇次長建榮：這部分我們後續…… 

 

黃委員國昌：所以後續會再進行調查，對不對？ 

 

蘇次長建榮：事實上在調查報告裡面也有寫了。 

 

黃委員國昌：沒有啦！你不要再騙人了，你的說詞反覆，剛剛說前面的調查報告只

有針對國防部和一銀，現在又說調查報告裡面都有寫了。請問針對臺灣銀行遭施壓

的部分寫在哪裡？寫在第幾頁？整本調查報告我都已經看過了，你自己剛才也講因

為當初調查的時候還沒有調查到其他行庫，所以調查沒有完成，那我現在就問你，

更完整的報告什麼時候會交出來？ 

 

蘇次長建榮：這部分我們會進一步瞭解。 

 

黃委員國昌：更完整的報告什麼時候要交出來？公股行庫是你們在督導的，如果不

問財政部的話，請問我要問誰？ 

 

蘇次長建榮：因為這部分涉及貸款的部分，關於參貸的部分也要跟金管會來…… 

 

黃委員國昌：你們跟金管會共同去努力啊！請問更完整的報告什麼時候可以交出

來？請次長回答更完整的報告什麼時候可以交出來，其他委員還在等，不要再那邊

拖時間，以為站在上面不講話就沒事了。 

 

蘇次長建榮：事實上，針對這部分，外交及國防委員會已經開始調卷…… 



 

黃委員國昌：所以變成有關聯貸的部分，財政委員會還要去靠外交及國防委員會來

調查嗎？ 

 

蘇次長建榮：沒有，未來如果財政委員會的調閱小組也要調閱的話，我們會…… 

 

黃委員國昌：我直接跟你講啦！調查報告不完整，你們今天終於承認了，什麼時候

要把更完整的調查報告交出來？請你們給社會大眾一個時間。回去調查的時候，請

記得一個問題，第一銀行當初送給各個聯貸、參貸行庫的邀請函，他們要求各個行

庫確認參加承諾函依各行庫程序在 2015 年 11 月送回來，請你們回去問清楚，

各個公股行庫在 11 月的時候確認參加的有哪幾家？這部分可不可以回去問清

楚？ 

 

蘇次長建榮：是的。 

 

黃委員國昌：好的，謝謝。 


